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本报记者 袁传玺

随着大模型技术的不断突破，全产业成本正
不断压缩，新一轮全面降价来了。

2024年12月31日，阿里云计算有限公司（以
下简称“阿里云”）宣布2024年度第三轮大模型降
价，其中Qwen-VL-Plus输入价格每千 tokens（源
代码中可以被编译器识别的最小单位）从 0.008
元降至 0.0015 元，降幅达 81.3%；更高性能的
Qwen-VL-Max输入价格每千 tokens从 0.02元降
至 0.003元，降幅高达 85%。按照最新价格，1元
钱可以最多处理大约600张精度为720P的图片，
或1700张480P图片。

阿里云百炼相关负责人表示，此次降价主
要得益于阿里云基础设施和模型结构的持续优
化，以及大模型调用量指数型增长带来的规模
效应，公司希望第一时间把技术红利释放给所
有用户。

阿里云已进行多轮降价

据了解，阿里云在2024年已经多次对其大模
型产品进行降价。2024年5月21日，阿里云宣
布，通义千问GPT-4级主力模型Qwen-Long的
API（应用程序编程接口）输入价格降至0.0005
元/千tokens，直降97%。1元钱可以买200万tokens，相
当于5本《新华字典》的文字量。

2024年9月19日，阿里云三款通义千问主力
模型再次降价。其中，Qwen-Turbo价格较之前直
降 85%，低至每百万输入 tokens0.3元，Qwen-Plus
和 Qwen-Max 的输入价格分别再降价 80%和
50%。

而此次降价，更是将降价幅度推至新高。一
位不愿具名的行业分析师对《证券日报》记者表
示，阿里云之所以敢于频繁降价，得益于其作为
国内第一梯队公有云厂商，从芯片层到平台层构
建了完备的AI基础设施和 Infra技术优势，支持
超大规模训练，形成了显著的规模效应，从而降
低了单位成本。

“此外，阿里云通过降价策略，旨在吸引更多
用户，尤其是中小企业和创业团队，进一步扩大
市场份额，巩固其在AI领域的领先地位。”上述分
析师进一步表示。

阿里云多次降价的底气也来源于其相关AI
业务的高增长。最新财报显示，阿里云在2025财
年第二财季收入为 296.1亿元，同比增长 7%，环
比增长 11.5%，连续四个季度实现增速上涨。其
中，由公共云业务的双位数增长带动，AI相关产
品采用量提升。AI相关产品收入连续五个季度
实现三位数同比增长。

“阿里云的降价举措加速了 AI 应用的爆
发，使得更多企业和个人能够负担得起AI技术
的使用成本，从而促进了AI技术在各个领域的
广泛应用。”广州艾媒数聚信息咨询股份有限
公司总经理张毅向《证券日报》记者表示，同
时，降价也加剧了市场竞争，促使其他大模型
厂商纷纷跟进降价，从而推动整个行业的快速
发展。

推动AI技术商业化进程

阿里云的降价并非个例，近期，国内外多款
大模型价格屡创新低。2024年 12月 18日，北京
抖音信息服务有限公司正式发布豆包视觉理解
模型，该模型千 tokens输入价格仅为3厘，一元钱
即可处理284张精度为720P的图片，相比行业价
格低85%；同日，OpenAI也进一步下调价格，其正
式版 o1 模型的 API 思考成本较预览版本下降
60%，GPT-4o 的音频成本同样降低 60%，其中
GPT-4o mini的音频价格更是比此前价格便宜了
10倍。

2024年 12月 26日，北京深度求索人工智能
基础技术研究有限公司（以下简称“DeepSeek”）
发布全新系列模型DeepSeek-v3，该模型训练成
本仅 600万美元，成本降低 10倍，资源运用效率
极高，且免费开源。同时，Deepseek 将API服务
价格调整为每百万输入 tokens0.5 元（缓存命
中）/2元（缓存未命中），每百万输出 tokens8元。

大模型持续降价的背后，得益于训练成本的
显著下降。北京智谱华章科技有限公司COO张
帆表示，过去两年间，大模型成本降价幅度巨大，
从每1000个 tokens收费5毛钱到如今每100万个
tokens仅需5分钱，且能力更强。

“大模型降价除了技术进步带来的成本降
低外，更多是出于市场竞争和商业策略的考
量。随着 AI 技术的不断成熟和应用场景的拓
展，AI 大模型市场正逐渐变为红海市场，各大
厂商纷纷降价以吸引用户、扩大市场份额。”张
毅表示。

值得关注的是，大模型降价对整个AI产业影
响深远。在业内人士看来，大模型持续降价进一
步加速行业洗牌，成本优势低、融资能力弱、规模
小的企业或将被淘汰出局。同时，大模型降价的
本质是让利给企业和开发者，更低的成本价格可
以真正满足企业复杂业务场景需求，充分验证大
模型的应用价值，推动企业以更低成本加速业务
创新，实现AI普惠。

工信部信息通信经济专家委员会委员盘和
林对《证券日报》记者表示，大模型降价促进了AI
技术的普及和应用，推动了AI技术的商业化进
程；加剧了市场竞争，促使厂商不断提升技术水
平和产品质量；降低了企业的试错成本，使更多
企业敢于尝试和使用AI技术。

多家券商研报也认为，大模型价格的持续下
探将为AI终端应用开发者提供更多选择，进一
步推动上游算力基础设备产业链的高速发展。
同时，API 降价将吸引更多 ISV（独立软件开发
商）开发AI相关应用，有望提高超级应用的出现
概率。

大模型频繁降价
行业洗牌将加速？

本报记者 李豪悦

国家电影局数据显示，2024年
全年电影票房425.02亿元（含服务
费，下同），观影总人次再次突破10
亿，预估观影总人口4.3亿。中国年
度总票房位列全球第二，银幕总数
继续保持全球第一。

业界预测，即将到来的2025年
春节档，有望再次创下中国影史票
房新纪录。而市场如何在起伏波动
中向上攀登，是新一年电影行业需
要探索的命题。

观影人群被分流

回望2024年，我国电影市场始
终向“新”而行，取得了多项亮眼成
绩。但与此同时，行业也面临着新
的挑战，对比来看，2024年全年电影
总票房较2023年（549.52亿元）下滑
23%。

有业内人士在与《证券日报》记
者交流时表示，短视频时代娱乐消
费方式改变，分流观影人群，同时精

品电影数量减少，电影产业从制作
周期、内容、营销等方面都跟不上观
众需求。

北京电影学院国家电影智库常
务副秘书长刘正山向《证券日报》
记者表示，短视频、游戏、旅游等替
代消费品对电影消费存在一定的
冲击。

2024年12月18日，高盛集团发
布的一项针对中国影视市场的研报
显示，高盛集团分析师认为，中国短
剧/迷你剧市场规模（TAM）年化值已
超电影市场，接近长视频流媒体市
场的70%。整体市场规模未来2年
至3年有望继续增长，2027年有望达
910亿元。

灯塔研究院发布的《2024年中
国电影市场年度盘点报告》（以下简
称《报告》）显示，59%的人群刷短视
频的频率变高，但69%的人去电影
院观影的频率没有变化。以暑期档
为例，历年暑期档都是全年票房的
支撑主力。2024年暑期档票房249
亿元，占全年票房六成。但《报告》
提到，2024年暑期档拉新与多频观

影下滑，71%的观众只看1次电影。
除了观影频次下滑，绵阳中环

文化传播有限公司董事长王征告诉
记者，2024年的精品电影数量相比
2023年也减少。

《报告》显示，2024年国产电影
上映总数430部，基本与上年持平。
但2023年有68%的电影为早年立
项，产出的票房比2024年高出167亿
元。或因疫情影响原因，储备热门
影片都集中在2023年上映。

简而言之，有潜力冲击高票房
的电影不少都在2023年扎堆上映，
这也导致2024年相对优质的作品储
存量下滑。2023年10亿元票房以上
电影一共12部，而2024年只有7部。

无论是观影人群分流，还是作
品储存量下滑，都和电影本身制作
的“慢周期”有关。

阿里巴巴影业（北京）有限公司
总裁李捷认为，观众对于电影的价
值主张、审美趋势周期是6个月至12
个月，而电影的制作周期为24个月
至36个月，制作方在长周期内如何
契合观众短周期的变化，是值得思

考的问题。

最强春节档来袭

即将到来的2025年春节档蓄势
待发，被业界看作是最强春节档。

北京拓普世纪信息咨询有限
公司CEO程飞向《证券日报》记者
表示，2025年春节档电影票房有望
冲击影史新高，达到81亿元的票房
体量。

目前，有6部影片定档2025年春
节档，都具有冲刺高票房的潜力，分
别为《封神第二部：战火西岐》《射雕
英雄传：侠之大者》《哪吒之魔童闹
海》《熊出没：重启未来》《蛟龙行动》
以及《唐探1900》。

华泰证券发布研报称，2025年
春节档票房有望迎来强劲表现，
2025年电影市场供需两端有望改
善，或将推动电影院线板块基本面
拐点向上。

刘正山表示，电影创作者需要
不断探索新的叙事手法和电影美
学，以适应时代的发展，提升影片质

量，满足观众日益变化的需求。
而随着人工智能技术发展，刘

正山认为，发展电影新质生产力，通
过生成式人工智能、虚拟现实、高清
制作等技术，不仅可以提升电影的
工业化水平，实现电影产业的转型
升级，还能通过优质的电影供给来
更好满足观影需求，吸引更多观众
回到电影院，进而扩大电影市场的
整体规模。

程飞则从影院、宣发、制片等方
面提出建议。例如，影院终端需合
理化排片，热门档期通过大数据精
细化排片，冷档期通过会员活动、老
片复映活动提升票房；宣发公司可
通过市场大数据辅助，以及电影调
研等方式，点对点提升宣发费的使
用合理性；制片公司可通过前期的
剧本大纲测试等，在项目开发期就
合理优化项目的方向。

程飞表示，如今院线电影被短
视频、短剧等分流严重，投制宣发
以及影院终端等产业链需要更加
精细化运营，才有望在乱象丛中寻
找到机会。

去年电影总票房425.02亿元 今年春节档蓄势待发

本报记者 丁 蓉

存储芯片产业作为“半导体风
向标”，备受市场关注。我国存储
产业近年来高速发展，深圳佰维存
储科技股份有限公司（以下简称

“佰维存储”）作为我国存储新势力
的代表，是如何抓住国产存储发展
机遇取得长足发展的？人工智能
在电脑、手机、眼镜等产品的应用
落地，给存储企业带来怎样的新机
遇？近日，记者就此在《证券日报》
深圳路演中心对佰维存储 CEO何
瀚进行了专访。

记者：A股半导体上市公司前
三季度业绩整体向好，存储赛道企
业表现尤为亮眼。其中，佰维存储
去年前三季度实现归属于上市公
司股东的净利润2.28亿元，取得优
秀成绩。公司是如何实现快速成
长的？

何瀚：国内存储产业迎来非常
好的发展机遇，主要有两个原因。
一是信息技术的发展，带动终端设
备对存储容量和性能等方面的需
求，促进了市场规模的增长；二是
存储国产化的趋势，大大地促进了
国内存储产业的发展。

2024年，全球存储市场进入景
气周期，行业上行，加上国产化率
的进一步提升，在双重因素的影响
下，国产存储迎来发展良机。佰维
存储紧紧抓住发展机遇，实现了跨
越式发展。

公司的发展主要体现在以下
几个方面：一是在景气周期扩大营
收，提升利润。二是在客户拓展方
面取得了长足的进展。在手机领
域，公司拓展了深圳传音控股股份
有限公司等国内一线客户；在智能
穿戴领域，成为脸书、谷歌、小米集
团等国内外头部厂商的供应商；在
智能汽车领域，突破了国内头部厂
商认证，即将放量。三是在消费级

市场的基础上，拓展了企业级市
场。最后，我们修炼内功，在研发、
封测一体化能力构建方面取得了
非常大的进展。

记者：研发创新是半导体企业
发展的动力。佰维存储去年前三
季度研发投入3.39亿元，同比增长
123.63%。公司重点在哪些方向上
进行了投入？

何瀚：佰维存储的研发投入围
绕存储主业进行。一是面向手机、
个人电脑、服务器、智能汽车、智能
穿戴等领域研发封测一体化解决
方案。二是在科创板上市之后，公
司持续积极布局主控芯片研发。
目前，公司首颗主控芯片已经出片
验证，得到了国内头部客户的初步
选型，也获得了广泛好评。这一主
控芯片将提升公司在手机、智能穿
戴领域的竞争力。三是在先进封
测研发方面的持续投入，向晶圆级
封测做拓展。四是在存储测试方
案上加大投入。

记者：人工智能电脑、手机、眼
镜等产品涌现，给存储产业带来哪
些机遇？

何瀚：“人工智能+”浪潮之下，
对存和算的结合提出了更高的要
求。过去数据的存储和计算分离，
大幅降低了计算性能并增加能耗，
解决这个问题的方向，是让存和算
靠得更近，减少数据传输翻译。在
这种趋势下，存储加先进封装，成
为了产业探索的重要方向。在这
一产业趋势下，佰维存储的布局具
有一定的先发优势，能够贡献出公
司的价值，将完全区别过去只做存
储解决方案，只做产业一环的价
值，对于整个产业来说，佰维存储
将不仅仅是一个参与者，而是做一
个新方向上的贡献者。

记者：如何理解与国外存储头
部企业之间的竞争与合作关系？

何瀚：对于佰维存储而言，我

们认为与国外存储头部企业合作
远大于竞争。相较于国外存储头
部企业，佰维存储的优势是更接近
消费市场，同时拥有更灵活的研发
体系和更快速的响应速度。目前
电子产品的发展迭代非常快，客户
对存储产品的容量、性能、质量、成
本都有不同的诉求，面向这些下游
需求，公司将发挥好自身优势，运
用灵活的响应体系和能力，做好本
地化的服务。

记者：佰维存储的一路发展与
大多数中国半导体公司所经历的
环境相似，现在佰维存储面对的挑
战——如何从全球半导体产业的
参与者走向贡献者、引领者，也是

中国半导体厂商共同面对的课
题。公司未来如何去突破？

何瀚：我从存储的角度来做一
些阐释。过去国内半导体产业是
跟随者，一方面原因是过去应用由
国外厂商主导，另一方面过去我们
在这些领域的积累是薄弱的，需要
逐步构建我们的基础能力。目前，
我国在消费电子领域已经诞生了
一批具有世界影响力的公司，提出
了很多新应用、新方案，是能够引
领发展潮流的。

除了消费电子之外，智能汽车
也成为了我国的优势产业，其中也
是有很多的应用创新，需要中国公
司去引领。在这些新应用下，必然

会催生新的技术方案、新的解决办
法，国内企业就有机会参与解决这
些痛点、解决这些难题，在这个过
程当中自然而然就会为产业贡献
新的技术方案、贡献新的解决思
路，将逐步成为产业的贡献者、引
领者。举个例子，在智能穿戴领
域，佰维存储最初服务国内厂商，
解决了产品续航、体积等痛点，再
到国际市场，我们的解决方案同
样受到脸书等头部厂商的好评。
基于此，国内存储行业正迎来黄
金发展期，下一步，是实现 1到N，
实现对更多应用需求的满足，相信
这一领域最终也会诞生出世界级
的企业。

佰维存储CEO何瀚：

抓住国产存储发展机遇 为产业贡献更大价值

图①佰维存储封测制造车间焊线区 图②佰维存储自研全自动测试设备
图③何瀚在证券日报深圳路演中心接受采访 图④佰维存储惠州封测制造中心 王燚辉 刘笑辰/摄

本报记者 李雯珊

近日，广州汽车集团股份有限
公司旗下子公司广汽能源科技有限
公司（以下简称“广汽能源”）对外发
布了面向 2025 年度的“双万桩计
划”，同时宣布启动“三连倍增”战
略，到2027年进入行业头部阵营，全
面进军充电设备销售市场，未来三
年设备销售目标突破100万台。

据悉，广汽能源携手全国各地
的合作伙伴，采取自建、合建、加盟、
融租等多种合作模式，建成超充网
络。广汽能源总经理刘志辉向《证
券日报》记者表示：“广汽能源要坚
定地形成自己的产品能力，坚信核
心技术的全栈自研，坚持数字能源、
数字运营，助力能源全球化的智慧
服务。”

当下，汽车行业向电动化转型

的步伐正在加快，而充电基础设施
的建设是这一转型成功的关键因素
之一。实际上，近段时间以来，不少
车企相继在充电补能领域有所动
作，除了加大投入之外，还积极进行
合作。

早前，小米汽车科技有限公司
（以下简称“小米汽车”）携手上海蔚
来汽车有限公司（以下简称“蔚来汽
车”）、广州小鹏汽车科技有限公司
（以下简称“小鹏汽车”）、北京车和
家信息技术有限公司（以下简称“理
想汽车”），正式开始充电补能网络
合作，三者充电桩将入驻小米汽车
充电地图。

根据合作协议，超过14000个蔚
来汽车充电桩、9000多个小鹏汽车
充电桩以及6000多个理想汽车充电
桩将全面接入小米充电地图系统。
这一举措意味着小米汽车用户将能

够在其充电地图上实时获取这些充
电场站的最新动态数据，包括充电
站的空闲情况、充电费用及位置信
息等。

浙江极氪智能科技有限公司
（以下简称“极氪汽车”）也于2024年
12 月底公布了 2026 年超快充桩计
划布局：预计 2026年全国建成 2000
座极充站，1万根极充桩，极氪汽车
App充电地图接入第三方充电桩突
破180万根等。

“电动汽车市场的快速增长对
充电基础设施的需求也在增加，这
为充电设施的建设提供了更多的机
会；此外，多家车企的积极参与，将
有助于推动充电设施的标准化和互
操作性，从而为消费者提供更好的
充电体验。”浙江大学城市学院文化
创意研究所秘书长林先平向《证券
日报》记者表示。

国家能源局早前公布，截至
2024年 11月底，我国累计建成充电
桩 1235.2万台，同比增长 50%；全国
高速公路服务区累计建成充电桩
3.31万台，覆盖了除港澳台外的全
部省份。2024年是全国充电基础设
施快速发展、产业业态不断丰富完
善的一年。

另外，全国乘用车市场信息联
席会（以下简称“乘联会”）秘书长崔
东树近日公开表示，近年来，我国充
电基础设施快速发展，已建成世界
上数量最多、服务范围最广、品种
类型最全的充电基础设施体系。
目前按照“1公桩=3个私桩”测算，
中国 2024 年增量市场的纯电动车
车桩比已经1：1，领先世界其他国家
数倍水平。

根据乘联会整理的中国充电联
盟数据分析，2024年 11月份的公桩

总量达到346万个，随车私桩目前为
889万个。

崔东树认为，国内充电桩运营
行业存在资金、场地、电网容量和数
据资源四大竞争壁垒，目前已呈现
马太效应，头部企业市场集中度提
升。目前直流充电桩的发展规模较
大，头部运营商表现较强。

他举例表示，广汽能源的充电
桩 2024 年 11 月份平均充电达到
7358度，每月都表现很好。蔚来汽
车的充电桩充电量达到约 2388度。
而部分老旧充电桩的充电平均仅有
月均100多度，主力充电企业的月均
充电在千度水平。

同时，随着各大车企及产业链公
司持续推进充电设施建设，将会更好
地缓解新能源汽车充电补能焦虑，还
会使得充电桩、充电枪、超充站运营
管理等上中下游产业快速发展。

多家车企竞逐充电补能赛道 行业集中度持续提升


